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Conselho Estadual de Saúde – CES/ES 

ATA – 134ª Reunião Ordinária – Ano 2013 
 28 de fevereiro de 2013 

 
Aos vinte e oito dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e treze, às oito 

horas e quarenta minutos, no Plenário “Irmo Antônio Marino” localizado na 

Sede Administrativa do Conselho Estadual de Saúde – CES/ES, situado na 
Rua José Cassiano dos Santos, 475 – Fradinhos – Vitória/ES, reuniram-se 

os conselheiros do Conselho Estadual de Saúde – CES/ES para deliberar 
sobre a pauta da 134ª Reunião Ordinária – Ano 2013. Registrada a 

presença dos conselheiros Fabio Benezath Chaves, Maria da Penha 
Rodrigues D'ávila, Nercedes Canal, Bartolomeu Martins Lima, Gustavo 

Antonio Reis Lopes Picallo, Maxwell Marchito de Freitas, Carlos Roberto 
Augusto, Péricles Alves Noronha, Domingos Cordeiro França, Zaldimar 

Tadeu da Silva, Aguiberto Oliveira Lima, Mariluce Polido Dias, Sonia de 
Fátima da Silva, Gilson Sena Ventura, Mauro Natalício de Souza, Benedito 

Domingos dos Santos, Dauri Correia da Silva e Irene Poleze. Com ausência 
dos conselheiros Edmar Lorencini dos Anjos, Geraldo Correa Queiroz, 

Ricardo Ewald, Cláudia Bernadete Silvério, Rita Inês Casagrande da Silva, 
Teotônio Barbosa da Silva, Luiz Carlos Siqueira Baltazar, Marcos Rogério 

Fonseca Pedro, Rodrigo da Rocha Rodrigues, Luceni Gomes de Novaes, 

Maxciene da Penha Neves dos Anjos, Walter Bernardo, Lino Pinto da Silva, 
Wagno da Conceição Zamboni, Aureni de Souza Castro, Marcia Patrício de 

Araujo, Aloir Rocha Loureiro, Edilza Maria da Silva Felipini. Com ausência 
justificada dos conselheiros Andressa Barcellos Oliveira, Maria Maruza 

Carlesso e Sandra Martinelli. Registrada a presença dos convidados Maria 
José Sartório – Gerente de Assistência Farmacêutica/SESA e Vera Lucia 

Peruchi – Chefe da Ouvidoria/SESA. O Presidente do CES/ES, o conselheiro 
José Tadeu Marino dá inicio a reunião. O Secretário Executivo do CES/ES 

anuncia a presença de quórum, após,  solicita inclusão de pauta do 
conselheiro Gilson Sena Ventura referente Hospital dos Ferroviários e 

inversão da pauta nº 05 – Apresentação da Programação Anual 2013 da 
Secretaria de Estado da Saúde/SESA para dar inicio a apresentação, tendo 

sido aprovado pelo plenário. O Secretário Executivo do CES/ES põe em 
votação da Ata referente a 131ª Reunião Ordinária, porém o conselheiro 

Aguiberto Oliveira de Lima por questão de ordem diz que em função da 

inauguração no ultimo sábado do Hospital Jaime dos Santos Neves, a 
revelia do que foi indicação desse plenário de trazer para a Mesa, o contrato 

e edital da Organização Social para gestão daquele hospital, diz que a CUT 
na sua representação propõe que os conselheiros usuários se abstenham de 

votar até que o Presidente do Conselho apresente em plenário, os contratos 
de O.S e todos os editais de todas as unidades do governo inclusive do 

Hospital Jaime dos Santos Neves, destaca que essa pauta foi reivindicada 
por si em setembro do ano de 2012, não tendo a matéria retornado ao 

plenário e que a Mesa Diretora deve solicitar ao Presidente do Conselho e 
ao Governo essa discussão, mas entende que para que os trabalhos não 

sejam prejudicados, sugere a análise das matérias, mas sem votação. O 
conselheiro Bartolomeu Martins Lima propõe uma contraproposta referente 

a aprovação da Ata, opta por manter a votação da mesma pois está se 
tratando da fidelidade na sua transcrição, e não o que foi discutido na 
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mesma, concorda que o assunto levantado poderá ser discutido numa 

próxima reunião. O Presidente do CES/ES José Tadeu Marino lembra que 

esteve presente neste Conselho, uma equipe de Santa Catarina, onde foi 
feita uma exposição detalhada sobre o Hospital Central, e a Coordenadora 

Jaqueline Mofatti que também esteve presente, apresentou um panorama 
geral sobre o funcionamento do Hospital Jaime dos Santos Neves, diz que 

os contratos são públicos e que foram dados publicidade a todos, e que os 
debates podem voltar sem problemas. O conselheiro Aguiberto Oliveira de 

Lima lembra que este Conselho não é só de referendo, tão somente 
consultivo, mas também deliberativo, e que não houve deliberação, 

portanto a ação do governo se constitui ato ilegal. O Secretário Executivo 
põe em votação a proposta do Presidente do CES/ES José Tadeu Marino de 

enviar a todos os conselheiros uma cópia do contrato adendado à proposta 
do conselheiro Bartolomeu Martins Lima de trazer o assunto à pauta para a 

próxima reunião; e a proposta do conselheiro Aguiberto Oliveira de Lima 
apenas discutir o assunto e não votar as matérias. O conselheiro Carlos 

Roberto Augusto diz que não se pode impedir outros debates que estão 

pautados nesta reunião, diz que o ponto de pauta referente ao Hospital 
Jaime Santos Neves ainda não foi votado, entretanto não impede que 

outros pontos não possam ser votados. A conselheira Maria da Penha 
Rodrigues D’avila diz que essa é uma opinião pessoal e que a mesma ainda 

não possui uma (opinião) sobre esse assunto, e que, portanto não pode 
obstruir nada. Propõe que mantenha a votação e o plenário delibere ou não. 

O conselheiro Aguiberto Oliveira de Lima sugere retirar a proposta de 
encaminhamento e que seja incluído na próxima pauta, o contrato das OSs 

para conhecimento e deliberação do CES/ES. O Presidente do Conselho do 
CES/ES concorda com a retirada da proposta nesta data, e que a mesma 

retorne na próxima pauta. O Secretario Executivo retorna à votação da Ata, 
e o conselheiro Carlos Roberto Augusto pede alteração da Ata na linha 61, 

tendo sido aprovado. Após, avança ao ITEM 02 - OF/SESA/GRH/Nº. 
358/2012 – Encaminha relação de transferências de servidores da 

Secretaria de Estado da Saúde – SESA, informa que no próximo oficio, a 

gerência da SESA encaminhará este documento contendo mais 
informações. Posto em votação, tendo sido aprovado. Em seguida, em 

discussão o ITEM 07 – Atual situação do Hospital dos Ferroviários, o 
Presidente do CES/ES fala sobre o perfil do Hospital dos Ferroviários, tipos 

de contratualização, como: cirurgias eletivas, internações clinicas, e que 
existe dentro da SESA, uma gerência que monitora os contratos, inclusive 

de todos os hospitais da rede, e se esses convênios estão sendo legalmente 
cumpridos. Diz que o Hospital dos Ferroviários possui uma dívida trabalhista 

em cerca de um milhão de reais, e que todo dinheiro que entra na conta 
desse hospital é resgatado pelo Ministério do Trabalho, diz que isso tem 

dificultado o seu funcionamento, e que uma auditoria feita pela SESA 
identificou erros no convenio, mas não atribui nenhuma má fé, apenas 

problema de gestão, diz que a SESA encaminhou à PGE, que então pediu 
uma abertura de tomada de contas dos convênios, e suspensão imediata de 

repasses financeiros ao hospital desde outubro/2012 até a presente data. 

Diz que o hospital já rompeu o contrato com a administradora que o geria, 
e que já estão fazendo correções de algumas irregularidades 

administrativas apontados pela SECONT, e que aguarda o resultado dessa 
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tomada de contas para que a SESA possa fazer uma nova assinatura de 

contratualização desse hospital. Diz que as contas já foram auditadas, estão 

empenhadas e prontas para se fazer o pagamento a qualquer momento. Diz 
que o Governo do Estado está preocupado com essa situação, e tenta 

marcar uma audiência com a Justiça do Trabalho, junto com a Procuradoria 
Geral do Estado para tentar uma negociação para o hospital dessa dívida 

trabalhista, e que é interesse do Governo do Estado que a unidade volte 
logo a funcionar. A conselheira Nercedes Canal sintetiza a fala do 

Presidente do CES/ES e diz que a Santa Casa de Cachoeiro de Itapemirim 
viveu um problema semelhante, diz que enquanto instituição foi muito 

complicado, e que só resolveu quando se reuniram com a Justiça do 
Trabalho e fizeram um acordo. O conselheiro Gilson Sena Ventura diz que 

pediu esse ponto de pauta por ver muitos usuários sem conseguir marcar 
suas cirurgias, diz que esse problema com as contratualizadas já vem de 

longo tempo e diz não saber como o Estado ainda consegue fazer contratos. 
Cita contratos feitos em Santa Inês e Jacaraípe para dependentes químicos, 

e que o CES/ES não sabe sobre isso e possui competência para olhar esses 

contratos. A conselheira Maria da Penha Rodrigues D’avila diz que mais que 
o contrato, é vital saber como eles funcionam na prática. O conselheiro 

Carlos Roberto Augusto diz que o CES/ES deve por esse assunto em pauta, 
criar uma comissão de visita, estabelecer prioridades visando melhorar a 

qualidade no atendimento e o cumprimento no direito dos trabalhadores. A 
conselheira Sonia de Fátima da Silva diz que o CES/ES deve ser mais 

participativo e não se limitar apenas a deliberação de pautas. O conselheiro 
Bartolomeu Martins Lima lembra que o CES/ES já possui comissões 

constituídas para isso, e que os conselheiros precisam de relatórios dessas 
comissões. O conselheiro Benedito Domingos dos Santos diz que se pode 

repensar os modelos dessas comissões, pois as pessoas colocam seus 
nomes, mas não participam. Diz que a comissão ao qual faz parte, nunca 

foi convidada a fazer nenhuma visita a qualquer hospital, e sim, às reuniões 
de prestação de contas. O conselheiro Gilson Sena Ventura diz que os 

contratos a serem revistos não é só para os filantrópicos, mas para todos 

os contratos e sugere a realização de fórum no CES/ES para tratar desse 
assunto. O Presidente do CES/ES José Tadeu Marino diz que o CES/ES deve 

ter conhecimento, e verificar se aqueles que representam suas entidades 
estão dando retorno, pois estas não sabem o que está acontecendo na 

Saúde, e que essa comunicação deve ser melhorada. Afirma que não há 
nenhuma proibição no envio de documentos, e que a partir do momento 

que os comitês solicitarem cópias dos contratos, a Secretaria atenderá, e 
ratifica que todos os contratos foram dados publicidade. O conselheiro 

Gilson Sena Ventura diz não concordar com a afirmação do Presidente do 
CES/ES e cita um processo relativo ao CRE-Metropolitano ao qual o mesmo 

não consegue ter acesso apesar de várias tentativas, e que até a presente 
data, o setor de Transparência da SESA não apresentou nenhum retorno ao 

Conselho Gestor do CRE-Metropolitano relativo aos elevadores da unidade. 
A conselheira Maria da Penha Rodrigues D’avila sugere que o conselheiro 

responsável por determinada unidade, ligue para o gestor solicitando então 

uma visita. O conselheiro Aguiberto Oliveira de Lima cita visitas realizadas a 
alguns hospitais em Cachoeiro de Itapemirim, Jerônimo Monteiro, Hospital 

Dório Silva, Vila Velha entre outros, e que geraram relatórios. Solicita à 
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Secretaria Executiva que encaminhe cópia desses relatórios à Comissão de 

Acompanhamento de Hospitais, e diz que com exceção do Hospital Dório 

Silva, nenhum outro teve prestação de contas debatida no CES/ES. Diz 
achar procedente que todos os membros dessa comissão visitem 100% da 

rede. Diz que não conseguiu identificar no site, a lista dos hospitais 
conveniados para que o mesmo possa realizar visitas a esses hospitais. O 

Presidente do CES/ES destaca que nenhum Estado da Federação realiza 
uma contratualização com os filantrópicos como o Espírito Santo investindo 

150 milhões de reais apenas com recursos próprios. Informa que o primeiro 
de ponto de pauta do CONASS este ano é o financiamento SUS. Diz que 

nesses últimos dez anos, o Governo Federal se retirou da saúde pública, 
lembra as perdas do Estado com o FUNDAP e que o problema dos 

financiamentos é grave em nível nacional, com Estados piores que o 
Espírito Santo. Esgotado o debate, o Secretario Executivo avança ao ITEM 3 

- Apresentação do Plano de Enfrentamento aos Agravos Não Transmissíveis 
e convida o relator, Doutor Romildo Luiz Monteiro Andrade faz uma 

exposição em PowerPoint com o formato de todo o plano, seu modelo, eixos 

fundamentais, equipe técnica, pirâmides demográficas e outros, diz que a 
maioria dos agravos poderia ser prevenido desde que com adoção de 

hábitos saudáveis, cita doenças como as neoplasias, AVC e outros agravos 
com relação à faixa etária. Cita o financiamento dos projetos de construção 

de academias da saúde junto a alguns municípios e pede o apoio das ações 
do CES/ES, particularmente as de caráter fiscalizador para 

acompanhamento desse projeto, fala sobre montantes e informa que esse 
documento estará disponível a qualquer pessoa ou entidade que tiver 

interesse em conhecê-lo, e que a intenção futuramente é sua publicação 
com o apoio do Governo do Estado. O conselheiro Zaldimar Tadeu da Silva 

destaca que não viu citado no documento o problema dos agrotóxicos no 
interior do Estado, pergunta se há alguma academia implementada no 

Estado e a contrapartida Federal, Estadual e Municipal. O conselheiro 
Domingos Cordeiro França chama atenção para a cobertura do exame de 

próstata na atenção à saúde do homem. A relatora Gilsa Aparecida Pimenta 

Rodrigues responde sobre os tipos de cobertura e suas prioridades; cita 
alguns tipos de cânceres como: colo de útero, próstata, mama e pele no 

critério de prioridades. O relator.  Doutor Romildo Luiz Monteiro Andrade 
responde ao questionamento do conselheiro Zaldimar Tadeu da Silva. O 

conselheiro Carlos Roberto Aguiar parabeniza o perfil do projeto e a direção 
dada às prevenções e a valorização dos profissionais. O conselheiro 

Gustavo Antonio Reis Lopes Picallo sugere fazer uma ação bem divulgada 
com relação a acidentes de trânsito, principalmente motocicletas, fazendo 

com que a sociedade capixaba se mobilize sobre o tema. O conselheiro 
Dauri Correia da Silva questiona sobre a aprovação da pauta em relação à 

fase de consulta pública, a relatora Gilsa Aparecida Pimenta Rodrigues 
esclarece sobre os prazos de prorrogação da consulta pública e acorda com 

o Secretario Executivo, aguardar o fim do prazo de dez dias da referida 
consulta, retornando na próxima reunião com as devidas alterações para 

aprovação final. Após, o Secretario Executivo inicia o ITEM 5 - Apresentação 

da Programação Anual 2013 da Secretaria de Estado da Saúde – SESA, e 
concede a palavra à relatora Eloá Senna Guilhen Ribeiro que inicia falando 

sobre o período de gestão, programação e detalhamento anual, diz que 
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cada área representa uma política especifica, e que foi proposto às 

gerencias da SESA, estarem vindo individualmente ao CES/ES para 

discutirem as ações, os instrumentos legais e formais que a gestão precisa 
cumprir. Diz que nesta data o tema á apenas para discussão, e não 

aprovação e que estão presentes a Gerência de Assistência Farmacêutica e 
Ouvidoria da SESA, e após, virão a Gerência de Planejamento e também 

Recursos Humanos. A Gerente de Assistência Farmacêutica Maria Jose 
Sartório inicia a apresentação falando sobre as metas, as ações 

relacionadas por município, repasses de insumos; cita portarias e 
capacitações realizadas anualmente com os funcionários dessas farmácias e 

sugere um fórum intersetorial para discutir as políticas de Assistência 
Farmacêutica. Diz que as discussões feitas com os municípios são muitas, 

devido às inúmeras dificuldades, fala sobre a condição atual no transporte 
de medicamentos, diz que SESA assumiu essa responsabilidade por não ter 

como exigir dos setenta e oito municípios. A relatora Eloá Senna Guilhen 
Ribeiro diz que essa discussão está presente nas assembléias do COSEMS, 

e que a cada avanço, alterações vêm sendo realizadas, após concede a 

palavra à Chefe da Ouvidoria Vera Lucia Peruchi, que inicia falando sobre a 
programação do setor, seu papel e as ferramentas atuais do qual dispõe. A 

relatora Eloá Senna Guilhen Ribeiro pergunta se o formato atende a 
compreensão de todos, ficando pactuado com o Secretário Executivo do 

CES/ES e o plenário que o tema retornará à pauta para uma melhor 
discussão. Após, o Secretário Executivo do CES/ES dá inicio ao ITEM 6 - 

Atual situação da reforma do Hospital Estadual São Lucas, e concede a 
palavra ao relator (e conselheiro suplente), Doutor Fabio Benezath Chaves 

que inicia falando sobre os cinco blocos da obra na unidade, fala que a 
previsão de entrega do hospital é a partir do segundo semestre com 160 

leitos agregados sem desativar o HPM. O conselheiro Domingos Cordeiro 
França pergunta sobre o destino dos trabalhadores e as péssimas condições 

de trabalho, o relator responde que por um período o hospital funcionará 
em dois locais, a urgência em um local e o hospital em outro, e que há um 

termo de compromisso entre a SESA e a Secretaria de Segurança Pública 

que estabelece obrigações de ambos os lados, e que algumas dessas 
obrigações estão recaindo sobre a SESA. O conselheiro Carlos Roberto 

Augusto pergunta se há espaço para a especialidade de odontologia, o 
relator responde que sim, pois o Hospital São Lucas é referência em cirurgia 

de Buco Maxilo Facial dentro das urgências e que a estimativa para entrega 
total do hospital é o primeiro trimestre de 2015.  Em seguida, o Secretário 

Executivo do CES/ES lê os informes; e às doze horas e cinqüenta minutos, 
nada mais havendo a tratar é considerada encerrada a reunião e para 

constar, eu, Aylton Simoneli Júnior, Secretário Executivo do CES/ES, lavrei 
a presente ata que assino juntamente com o Presidente do CES/ES. Vitória-

ES, 28 de fevereiro de 2013. 
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